

URUGUAY

Cambia

Médicos de familia y centros de referencia en agenda de gobierno

Fortalecimiento de primer nivel de atención pauta la segunda etapa de la reforma de la salud

Equipos con médico de referencia y un plantel de enfermería distribuidos en distintas partes de Uruguay conforman “un espacio en el que, según los especialistas, se puede resolver hasta el 80 % de los problemas de salud”, señaló el ministro del área, Jorge Basso.

El subsecretario de Salud Pública, Jorge Quian, indicó que las acciones en políticas sanitarias se enfocarán en lo que resta de este gobierno en la complementación de servicios, implementación de centros de referencia y mejora de la calidad de la atención.

Fortaleza financiera: Reservas de divisas equivalen a 25 % del producto interno bruto

Pág. 4

Educación para producción: Universidad Tecnológica descentraliza el desarrollo

Pág. 2

Techo para colectivo social: Gobierno superará meta de 10.000 viviendas cooperativas

Pág. 3

Ofrece carreras terciarias distribuidas en distintos puntos cardinales

Universidad Tecnológica instala polos de desarrollo con descentralización en Uruguay

Casi cuatro años después de su puesta en marcha, la estatal Universidad Tecnológica (UTEC) muestra una oferta educativa con foco en las necesidades productivas de Uruguay, el desarrollo tecnológico y la descentralización.

Carreras como Tecnologías de la Información, Energías Renovables, Mecatrónica y Logística se imparten en zonas estratégicas de Uruguay, a diferencia de la educación terciaria tradicional y exclusiva en Montevideo.

La UTEC surgió por mandato legal, producto de la necesidad de ampliar la oferta educativa terciaria fuera de la capital del país.

En la localidad coloniense de La Paz se instaló la Licenciatura en Ciencia y Tecnología en Lácteos, mientras una asociación con la Universidad del Trabajo del

Uruguay permitió montar en la vecina Nueva Helvecia la carrera de Tecnología en Sistemas de Producción Lechera, que incluye la modalidad de internado. En este sitio se prevé construir un tambo de última generación.

En Paysandú, en articulación con la Universidad de la República, se creó la Licenciatura de Análisis Alimentario, que es la continuidad de la carrera de tecnología químico de esa tradicional alta casa de estudios del Estado y de la educación media superior.

Las ciudades de Fray Bentos, Durazno y Rivera fueron otras de las elegidas, en estos casos para construir institutos tecnológicos regionales para abarcar amplias zonas del sudoeste, centro-sur y norte (los dos últimos en obra), respectivamente, donde funcionan 11 carreras.



Salón de clases en UTEC

El Fondo de Solidaridad permitió en 12 años que 82.000 jóvenes estudiaran una carrera terciaria, 75 % de los cuales cursaron o cursan carreras en Montevideo.

Capacitación para trabajar en turismo

La inversión en capacitación laboral en el sector turístico se duplicó, respecto de 2016, al totalizar 44,4 millones de pesos para formar a casi 3.400 trabajadores por medio de 162 cursos en 34 localidades de 13 departamentos.

Esta actividad adquiere vital importancia para cubrir los 114.000 puestos de trabajo directos que solo el año pasado generó el turismo en Uruguay, 83,5 % concentrados en restaurantes, bares y cantinas, transporte de pasajeros y alojamiento.

En su primer año de funcionamiento de la Sectorial de Turismo, los participantes a los 87 cursos impartidos por el Instituto Nacional de Empleo y Formación Profesional fueron 1.500, distribuidos en 30 localidades de 10 departamentos

Educación pública en crecimiento

* Las inscripciones para el ciclo lectivo de 2018 en el Consejo de Educación Inicial y Primaria (CEIP) totalizaron en esta primera etapa 21.000 en nivel de 4 años, 14.500 en 3 años y 1.500 en 5 años.

* El CEIP presentó un centro en Minas y otro en el balneario canario de Parque del Plata para desarrollar sus propuestas de campamento escuela durante el año lectivo y en verano, que se suman a otros distribuidos en varias partes de Uruguay. Para garantizar el traslado de escolares, se agregaron nuevos vehículos.

* El primer centro educativo y polideportivo de Uruguay será inaugurado en 2019 en Paysandú, un proyecto único que requiere una inversión de 100 millones de pesos e involucra al gobierno departamental, la Universidad de la República, la Enseñanza Pública y la Secretaría Nacional del Deporte.

Educación para la producción

“Entendemos a la universidad como polo de desarrollo de la región que derrama en la sociedad”, dijo a la Secretaría de Comunicación Institucional la consejera de la UTEC, Graciela do Mato, quien puso como ejemplo de ello las carreras de Ingeniería en Energías Renovables e Ingeniería en Riego, Drenaje y Manejo de Efluentes que se cursan en Durazno.

La carrera de Mecatrónica está presente en Fray Bentos, una zona que incluye a la primera planta de celulosa de UPM, entre otras industrias que requieren mano de obra formada en esa área.

También en la capital de Río Negro, la UTEC creará el año próximo Ingeniería en Logística, que ya se imparte en Rivera, junto con Tecnología en Mecatrónica Industrial. Ambas carreras se dictan en un local de UTU hasta que se inaugure la regional norte.

Semillero de talentos en robótica, videojuegos y en programación

Con la participación de 1.500 jóvenes, el Plan Ceibal realizó la cuarta Olimpiada de Robótica, Programación y Videojuegos, un “semillero” de talentos, que conformará la industria del futuro, según coincidieron el prosecretario de la Presidencia, Juan Andrés Roballo, y la ministra de Industria, Carolina Cosse, en la entrega de los respectivos premios.

El predio del Laboratorio Tecnológico del Uruguay concentró el viernes 17 a unos 230 grupos de estudiantes de primaria, ciclo básico, educación superior y técnica de todo el país e invitados de Argentina, Paraguay y Brasil, quienes mostraron trabajos realizados con sus educadores durante el año.



Ministra Carolina Cosse y prosecretario Juan Andrés Roballo en cierre de Olimpiada de Robótica

Más de 3.000 niños y adolescentes en Escuelas de Iniciación Deportiva



Fútbol, karate, boxeo y tenis forman parte de las Escuelas de Iniciación Deportiva, que congregan a más de 3.000 niños y adolescentes distribuidos en las 60 escuelas que integran la propuesta. En ese marco, alumnos de la escuela n.º 35 República de Guatemala participaron del cierre anual de Revés a las Drogas, uno de los programas que integran el plan.

Buenas prácticas del BPS

El Banco del Previsión Social (BPS) recibió el premio Buenas Prácticas, un reconocimiento otorgado por la Asociación Internacional de la Seguridad Social por regular el trabajo de choferes de vehículos contratados por aplicaciones de dispositivos electrónicos móviles.

Uruguay Cambia

La ciudadanía puede acceder de forma libre y gratuita al contenido de este material informativo en sus dos formatos: archivo electrónico en www.presidencia.gub.uy y en su versión de papel.

Quien esté interesado podrá copiarlo o reimprimirlo, ya que esta publicación tiene un contenido de carácter público.

Segunda generación de reforma sanitaria en la agenda de gobierno

Primer nivel de atención médica puede resolver 80 % de los problemas de salud

Para avanzar en el proceso de reforma sanitaria en Uruguay y con ella la mejora de la calidad asistencial, el Ministerio de Salud Pública (MSP) trabaja en el fortalecimiento del primer nivel de atención, que incluye un médico de familia o de referencia y un plantel de enfermería, un espacio en el que según especialistas se puede resolver hasta el 80 % de los problemas de salud.

A partir de esta premisa, el MSP plantea alternativas que pueden implementarse para que los médicos tratantes reciban el apoyo de especialistas, como, por ejem-

plo, la realización de consultas internas o ateneos médicos, dijo el titular de la cartera, Jorge Basso, quien presidió junto al subsecretario, Jorge Quian, una instancia de Diálogo Social en esa materia.

Basso puso énfasis en la modalidad de trabajo en equipo como solución. "Son muchos los especialistas que aseguran que varias consultas que reciben no eran necesarias y que podrían haberse resuelto en el primer nivel de atención", y con ello se evitan listas de espera innecesarias y costos para el usuario y para el sistema de salud, explicó.

El médico de familia será el pilar del nuevo modelo

Tras señalar que en la segunda generación de la reforma de la salud se trabajará más en el primer nivel de atención, el subsecretario del MSP, Jorge Quian, dijo que el médico de familia será el pilar del nuevo modelo, clave para reducir la sobremedicación.

Aclaró que, con esto, no se desvirtúa la importancia de un especialista o de un análisis, ya que cuando es necesario debe realizarse.

Quian añadió que, en ese marco, las acciones en políticas sanitarias se enfocarán en lo que resta de este gobierno (2015-2020) en complementación de servicios, implementación de centros de

referencia y mejora de la calidad de la atención, dijo Jorge Quian. El proyecto de ley de centros de referencia está en el Parlamento, y ya funcionan en forma exitosa espacios con esta modalidad, como es el Centro Nacional del Quemado, dijo.



Trabajo en centro de salud

Gobierno de Cercanía

El contacto directo que el gobierno de Tabaré Vázquez mantiene con la ciudadanía mediante los Consejos de Ministros abiertos fue destacado por el prosecretario de la Presidencia, Juan Andrés Roballo, en el Encuentro Regional de las Américas de la Alianza para el Gobierno Abierto 2017, realizado el martes 21 en Buenos Aires.

Roballo recordó que en casi tres años se han realizado 4.000 entrevistas en todo el país y se ha cumplido o está en ejecución el 80 % de los compromisos asumidos por el Gobierno.

Gobierno superará meta quinquenal de 10.000 viviendas cooperativas

"El Gobierno trabaja para superar la meta de 10.000 viviendas cooperativas en este quinquenio", dijo el lunes 20 la ministra del área, Eneida de León, en la conferencia de prensa efectuada tras el Consejo de Ministros realizado en la Torre Ejecutiva.

Detalló que hay 6.500 unidades en obras en 170 cooperativas, 60 % de las cuales están en el interior del país.

La Agencia Nacional de Vivienda sorteó la semana pasada 30 unidades usadas y reacondicionadas, de uno, dos, tres y cuatro dormitorios, ubicadas en los barrios montevideanos de Malvín Norte, ex Cilindro, Carrasco Norte, Ciudad Vieja, Maroñas y La Unión, que se agregan a otras 1.800 ya adjudicadas. Las familias ganadoras pagarán una cuota subsidiada de 10.000 pesos mensuales en promedio por 25 años.

Estadísticas de género muestran mejoras globales

En Uruguay bajó notablemente la pobreza, que pasó de afecta a 30 % de los 3,3 millones de uruguayos en 2005 a menos de 10 %, a la vez que disminuyó la brecha salarial y el desempleo, lo cual indica que, en términos económicos, las mujeres están mejor, señala el comentario de las *Estadísticas de Género 2016*.

El informe titulado *Análisis de las desigualdades de género y su incidencia en la pobreza* indica que, de 2006 a 2016, la tasa de empleo de los hombres creció de 66,3 % a 67,5 % y la de las mujeres de 43,7 % a 50,1 %. El desempleo femenino bajó de 14 % a 9,4 % en el mismo lapso estudiado.

Policlínica Manuel Liberoff mejora primer nivel de atención



Para mejorar el primer nivel de atención que utiliza el 30 % de los vecinos montevideanos de la Cruz de Carrasco, ASSE amplió las instalaciones e incorporó la historia clínica electrónica en la policlínica Manuel Liberoff. Este centro recuerda al padre del subsecretario de Turismo, Benjamín Liberoff, un médico dedicado a la atención de personas vulnerables de esa zona hasta que fue expulsado de Uruguay por la dictadura y luego secuestrado y desaparecido en mayo de 1976 en Buenos Aires por fuerzas del Plan Cóndor.



Subsecretario Jorge Quian y ministro Jorge Basso

El presidente Tabaré Vázquez firmó el decreto que autoriza al BPS a otorgar una canasta de fin de año por valor de 1.798 pesos a "titulares de jubilaciones, pensiones por sobrevivencia, vejez e invalidez, con montos equivalentes o inferiores al valor de tres bases de prestaciones y contribuciones que integren hogares con ingresos promedio no superiores a ese monto, así como beneficiarios a la asistencia a la vejez".

Leyes contra violencia de género y refuerzo de dispositivos de respuesta

"Las situaciones de violencia de género sobre niños, niñas y mujeres exigieron al Estado reforzar los dispositivos de atención, acciones que son importantes, pero que siempre van a resultar insuficientes", señaló la directora del Instituto Nacional de las Mujeres, Mariella Mazzotti, al valorar la actuación de los organismos gubernamentales en el marco del plan de acción por una vida libre de este flagelo.

Mazzotti subrayó que este año "fue muy duro en materia de violencia basada en género, porque comenzó con un femicidio por semana", y agregó que los ataques contra niños, niñas y mujeres exigieron al Estado reforzar los dispositivos de atención.

Agenda de gobierno

Liquidez de 5.000 millones de dólares asegura fortaleza financiera de Uruguay

“Uruguay tiene liquidez por unos 5.000 millones de dólares para cumplir con compromisos por 3.000 millones el próximo año”, dijo el ministro de Economía y Finanzas, Danilo Astori. Agregó que las reservas internacionales superan los 17.000 millones de dólares, que equivalen a 25 % del producto interno bruto.

“Esta solidez financiera constituye una base para el orden macroeconómico, que es una característica fundamental para alcanzar niveles más altos de desarrollo social”, explicó. Astori agregó que el país tiene a disposición 2.400 millones de dólares en créditos para contingencias, que se suman a los 2.700 millones que se encuentran en la arcas del Estado.

“Para un país como Uruguay, la diferenciación es estratégica”, sostuvo Astori el martes 21 en la conferencia titulada “La economía uruguaya hoy: diferenciación, solidez financiera y nuevos desafíos”,



Ministro Danilo Astori y decano Rodrigo Arim en Jornadas Académicas de Economía

brindada en el marco de las Jornadas Académicas de Economía.

Agregó que la gestión de deuda implica, como características fundamentales, la

prefinanciación para evitar riesgos que impidan cumplir los compromisos y la reducción de la exposición al riesgo cambiario. Acotó que es de larga duración, con casi 14 años como plazos medios.

Los motores económicos de Uruguay

El ministro de Economía, Danilo Astori, sostuvo que el incremento de las exportaciones de 10 % en lo que va del año, la venta de servicios al exterior, sobre todo logística y servicios globales, una temporada turística que está estimada como inédita en la historia del país y el comportamiento de los bienes explican la recuperación de los niveles de crecimiento de este año.

“La apertura al mundo diferencia a Uruguay de la región y el resto de América, aspecto muy apreciado por las firmas que observan las economías y califican sus riesgos crediticios”, dijo. En los últimos días, la consultora estadounidense Moody's confirmó el grado inversor con perspectiva estable para Uruguay, agregó.

Industria forestal emplea a unas 25.000 personas

La cadena forestal en Uruguay incluye un millón de hectáreas plantadas y aporta 3,6 % al producto interno bruto, 25.000 empleos en 1.750 empresas y una media anual de 1.500 millones de dólares en exportaciones y 280 millones en impuestos.

La ley 15939 del sector, que cumple 30 años, y su desarrollo son ejemplos de ordenamiento territorial y progreso de zonas ganaderas menos productivas”, dijo el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Tabaré Aguerre.

Agregó que, en esa cadena de producción, 93 % de las empresas son de micro y pequeñas escala y que las exportaciones cada año equivalen a 17,5 % del total vendido en bienes por Uruguay, por lo cual se ubica en el segundo lugar de importancia tras la cadena cárnica.

Crece el movimiento portuario en Montevideo y Nueva Palmira



Puerto de Nueva Palmira

En los primeros ocho meses del año, el movimiento de mercadería en el puerto de Montevideo creció 11 %, según información difundida por el Instituto Nacional de Logística (Inalog).

El aumento interanual de las solicitudes de exportación fue de 3 % en el caso del arroz, 12 % en carne bovina congelada, 61 % en soja y 2014 % en malta de cebada.

Por su parte, los embarques de carga realizados en las terminales y zonas de transferencia del puerto de Nueva Palmira, medidos por su peso en toneladas, aumentaron 3 % en relación al mismo período del año anterior.

Desempleo bajó a 7,6 % en setiembre

El desempleo bajó a 7,6 % de la población económicamente activa en setiembre, casi un punto porcentual menos en relación a igual mes de 2016.

Por su parte, la tasa de empleo fue de 58 %, más de un punto porcentual mayor en la comparación con agosto. La tasa de actividad también registró un incremento de más de un punto respecto del mes anterior (62,7 %).

El Banco Interamericano de Desarrollo aprobó un préstamo de 100 millones de dólares para la ejecución, a través del Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata, de diversos e importantes proyectos de integración en materia de turismo, infraestructura de conectividad y desarrollo de ciudades fronterizas, institucional y de gobernanza en Uruguay, Argentina, Bolivia, Brasil y Paraguay.

Uruguay es exportador de biocombustible a Holanda

Alcoholes del Uruguay (ALUR) lleva reciclado en cuatro años un millón de litros de aceite de fritura, destinados a la elaboración de biocombustible de segunda generación.

Su exportación tiene un precio adicional de entre 30 y 40 % por encima de los valores del de primera generación. Holanda es el mercado principal, destacó la gerente de la empresa estatal, Victoria Hernández.